



# Selva y Sabana

MAYO Y  
JUNIO 2019  
Año XXXVIII. Nº 264

BOLETÍN DE LA SOCIEDAD DE MISIONES AFRICANAS

## PROCLAMA MI ALMA

Celebramos las bodas de oro de Jesús Fdz. de Trocóniz y de José Ramón Carballada nada más terminar nuestra asamblea provincial. Era la mejor manera de festejar todo un periodo de consagración a África de nuestros compañeros y el inicio de una etapa nueva cargada de esperanza con el nuevo equipo de gobierno presente: Marcos, Saturnino y Víctor.

En la Eucaristía decíamos:

*Es una alegría para nosotros celebrar vuestras bodas de oro. 50 años de sacerdocio. Madre mía, y parece que fue ayer aquella mañana de vuestra ordenación en Vitoria. Dios ha hecho obras grandes por vosotros y es normal que proclamemos su grandeza y su fidelidad durante todo este tiempo.*

*No se pueden resumir 50 años en unas palabras, pero subrayaré algunos aspectos:*

- *Esta misma comunidad que os acompaña hoy, esta familia SMA nació con vosotros. Estáis en sus orígenes.*
- *Estáis al origen de diversas comunidades cristianas en África que visitasteis, formasteis e impulsasteis dándoles responsabilidad...*
- *Creasteis un estilo propio de misión por vuestra cercanía, el estudio de las culturas locales y espiritualidad, el respeto y el cariño por los hombres y mujeres de África.*
- *Disteis vida y luz a esta provincia SMA de España con vuestra entrega y pasión, sencillez, acogida, humildad y atención a los más pequeños con dos líneas fundamentales, según lo apreciaba el anterior Superior General: la primera evangelización y el trabajo misionero con seglares.*

*Desde nuestra pequeñez Dios hace obras grandes.*

## Aniversario Familiar



Nuestra familia SMA se vistió de fiesta para celebrar los 50 años de sacerdocio y misión al servicio de África, de nuestros queridos José Ramón y Jesús.

El lugar elegido para tal acontecimiento fue ideal. Juanjo, gran amigo de la SMA y de José Ramón, ofreció su finca Los Santos, situada en Villarrubia de los Ojos, Ciudad Real, a unos 5 Km. del pueblo, en plena naturaleza, y sobre un altozano en la montaña. Delante de la fachada principal, se extiende una explanada con buenos árboles y en un extremo, la sombra de una parra bien tendida. Sobre este escenario se preparó el altar. El paisaje que se ofrecía era

de gran belleza, no era el típico manchego, estábamos sobre las estribaciones de los Montes de Toledo.

Llegaron los familiares de Lugo y de Vitoria en varios coches con la ilusión y emoción de acompañar y abrazar a su familiar querido. De los seglares, amigos de la SMA, llegaron de varios puntos de España, alrededor de 130 personas.

La celebración de la Eucaristía fue sencilla, pero muy intensa y emotiva. Presidieron los dos homenajeados, y concelebraron con ellos Francois du Penhoat, venido de Lyon, el vicario general, François de Paul,

# Aniversario Familiar

llegado de Roma, y casi todos los compañeros de España, asistidos por dos preciosas y simpáticas monaguillas. Los cantos, en varias lenguas, español y africanas. Al final de la celebración se les entregaron los regalos, un album de fotos precioso y entrañable para cada uno, un vídeo maravilloso que pudimos admirar en la sobremesa acompañados de textos muy acertados y bien narrados además de un móvil y ordenador.

Después, el gran banquete. Había mesas y sillas repartidas bajo la sombra de los árboles, y por allí nos fuimos instalando. Nos ofrecieron abundancia de aperitivos y comida típica manchega, todo riquísimo.

Terminada la comida, se organizó una sobremesa amenizada por Satur con su saxofón acompañado por tambores africanos. Después del concierto, dirigidos por Roberto, uno de los vascos con una voz extraordinaria, cantamos a coro el repertorio de canciones conocidas. La alegría de gallegos y vascos junto a la nuestra, dio por resultado una jornada feliz e inolvidable.

La vida de entrega plena y generosa de nuestros misioneros, se vio coronada con la alegría compartida con sus familiares y amigos.

Jesús y José Ramón, gracias por vuestra entrega y fidelidad al amor primero de vuestra juventud. Nos habéis dejado vuestro ejemplo, vuestra amistad. Vuestra siembra permanecerá para siempre. Os queremos.

**Sagrario Merino,**  
miembro honorario SMA.



Entrega de los regalos.



Una familia que celebra.



Vista de la película.

# Asamblea provincial SMA de España

*La asambleas están previstas para hablar, compartir y otear el horizonte. Vernos, examinar nuestras caras, sonreír y darnos un abrazo para empezar. Éramos una docena y la mayoría venía de África: Niger y Benín. También teníamos que elegir el nuevo equipo de gobierno.*

*Los temas más importantes eran: la Primera Evangelización, la atención a los más pobres, nuestro estilo de vida y espiritualidad, la animación misionera y vocacional, la formación, el desarrollo de nuestro instituto, sobre todo en África y en la India, de donde surgen hoy la mayor parte de nuestras vocaciones, la solidaridad entre provincias y la economía.*

*Luego tuvimos que programar el futuro y allí no podíamos irnos por las ramas, teníamos que redactar de cada tema un proyecto concreto y factible. Es lo más difícil, pero salió con la alegría y cara de satisfacción de todos los participantes.*

*El ambiente, fraterno, con una mirada confiada hacia el futuro siendo conscientes de la inseguridad creciente en algunos lugares de África*

## **PALABRAS DEL NUEVO PROVINCIAL**

Al final de este encuentro, solo puedo expresar mi alegría por la buena organización y el desarrollo. Agradecer a Dios, que nos llamó y nos envió, por su presencia y la confianza que ha puesto en cada uno de nosotros a pesar de nuestra pequeñez y fragilidad.

Mi agradecimiento especial a nuestro compañero François de Penhoat y François de Paul, nuestro Vicario General, por su animación y su presencia que nos recuerda que pertenecemos a una familia SMA internacional.

Gracias a Rafael y a su consejo saliente por el trabajo que se ha realizado generosamente durante todos estos años.

Al ver los compromisos de esta asamblea, los cambios en nuestras estructuras



Participantes de la Asamblea.



Mariano, Jacinto y Ana trabajaron un día en la asamblea.



Nuevo equipo provincial: Satur, vice-superior, Marcos, superior y Víctor, consejero.



# Mensaje de la Asamblea Provincial 2019

*“¿No ardían nuestros corazones cuando nos hablaba en el camino y nos explicaba las Escrituras?” Lc 24, 32*

Es siempre una alegría volverse a encontrar después de meses, a veces años de separación y compartir nuevas experiencias, recordar antiguas y revivir nuestra fraternidad que se ha ido forjando por los caminos de España y África. Hemos revisado con optimismo y buen humor cómo hemos anunciado el Evangelio de Jesús y hemos animado a nuestras iglesias de origen; hemos, también, programado el futuro.

## PRIMERA EVANGELIZACIÓN

Hemos hablado de nuestro carisma, la primera evangelización. Nuestra vida se ha organizado en relación con este cometido. Por él damos la vida y nos esforzamos fieles al mandato de Jesús: Id a todas las naciones y anunciad la Buena Noticia.

Es el ejercicio del anuncio del Evangelio por los caminos y pueblos de África el que nos configura descubriendo una naturaleza extraordinaria, conviviendo con unos hombres modelados por culturas antiguas, contemplando la acción de Dios en ellos al acoger la Buena Noticia de Jesús y en nosotros a medida que iba creciendo el amor por esa tierra y esos hombres.

Descubrimos que la Misión es ante todo diálogo, aprecio y respeto por el otro; que requiere un aprendizaje y anodamiento por nuestra parte, la creación de lazos de amistad y confianza, el resto es obra de Dios.

La Misión nos lleva con frecuencia por caminos ásperos por los que Dios nos muestra el camino del dolor y el precio del amor. Un cartel con una fotografía de nuestro compañero Pierluigi, secuestrado desde septiembre pasado y del que no tenemos noticias hasta el día de hoy pre-

sidía nuestras celebraciones recordando su persona, pero también los riesgos de nuestra vocación y al mismo tiempo las palabras de Jesús: “Estaré con vosotros hasta el final del mundo” (Mt 28, 20).

## UNA FAMILIA MISIONERA

En este proceso evangelizador, poder contar con una familia, una comunidad misionera con la que orar, analizar la realidad, programar, trabajar juntos, escuchar, compadecerse y animar es el tesoro máspreciado.

Somos una familia misionera donde nos formamos, crecemos y desarrollamos nuestra vocación, la SMA, que en la última Asamblea General de Roma ha creado nuevas estructuras de las que han surgido nuevas entidades para facilitar el ejercicio de nuestra vocación y la colaboración entre ellas, de lo que nos alegramos y manifestamos nuestro apoyo.

El sentido de “Familia SMA” ha calado hondo en nuestra provincia desde hace muchos años. Esta familia está formada por sacerdotes y seglares. Nos alegra poder ejercer nuestra vocación con seglares, hombres y mujeres. Hoy, nuestra provincia SMA de España no se puede concebir sin ellos.

## ESPIRITUALIDAD, ESTILO DE VIDA

Nuestra espiritualidad está basada en el seguimiento de Jesús de camino por Galilea al encuentro de los hombres de toda condición y cultura. Los nuestros son los caminos, sobre todo, de África y sus gentes, que suelen ser los más humildes y abandonados.

Con el ejemplo de nuestro Maestro y con ellos aprendemos la humildad y la confianza en Dios, a vivir sencillamente,

a acoger, a compartir y a esperar en el futuro. Dios que no nos deja de su mano en lo que a la economía se refiere, pero tampoco en toda clase de pruebas y dificultades por las que podemos pasar.

Hemos elegido un nuevo equipo de gobierno formado por Marcos Delgado como provincial, Saturnino Pasero, viceprovincial y Victor Aziabli, consejero. Con ellos iniciamos una etapa nueva, llenos de esperanza y atentos a la acción de Espíritu de Dios, como hemos aprendido a hacerlo a lo largo de nuestra vida misionera. Nuestro fundador, Mons. Melchor de Marion Bresillac rezaba así

***“Id, pues, id como los apóstoles, llenos de alegría, de celo y de valor...***

***La alegría que os deseo y que debe ser la compañera fiel de vuestro trabajo,***

***es la alegría del corazón, la alegría de una conciencia pura, la alegría del servidor fiel que se alegra de trabajar por su maestro,***

***la alegría de una legítima vocación que se encuentra a gusto allí donde el Señor le ha puesto,***

***que no envidia nada, que no desea nada, que no añora nada porque no tiene más que un deseo en el mundo:***

***hacer lo que Dios quiere, como Dios quiere y nada más”***

**Mons. Melchor de Marion Bresillac**

# Un proyecto de amor

*Durante la Semana Santa pasada un grupo de jóvenes de Granada y Madrid se reunía en casa para reflexionar sobre África. Eran una docena, algunos ya habían estado en Benin y otros se preparaban a ir allí para descubrir otro estilo de vida, compartir las actividades de las gentes, de los jóvenes y el estilo de las comunidades cristianas que iniciaban su andadura. A la pregunta: ¿Por qué África?,*

Respondían y yo recogía sus palabras:

- Lo que me llama la atención de África es la manera de vivir sencilla, auténtica y feliz con menos medios. Hay una serie de problemas que en occidente se han solventado y que no sabemos valorar y otras que hemos perdido. Yo creo que África guarda en su cultura rasgos que necesitamos hoy en nuestra sociedad.

- Me llama a atención esa forma de vivir. Ya estuve allí y volver me entusiasma. Creo que África me puede ayudar a vivir de otra manera más auténtica.

- Buscaba un grupo donde encajar y de repente empiezo a descubrir África en este grupo. Me sentí como en casa y me dije. Aquí sí. Ver cómo viven en África, cómo se saludan, cómo acogen....

## LO QUE DIRÍA:

- Yo hablaría de la forma de acoger, del respeto, la convivencia.

- Es verdad que tienen muchas cosas buenas pero también es verdad que son muy pobres. Hay que ser conscientes tanto de lo bueno como de lo malo.

- Yo no he estado allí, pero si tú eliges



Un taller en la convivencia.

África y decides dedicarte a ello es porque tienes algo de lo que te quieres desprender para ayudar. Hay que ser consciente de todo lo bueno que puede haber allí y ser consciente también de la realidad.

- Yo creo que este interés por África es un proyecto de amor. Si no hay amor, no hay disponibilidad. Intentar ayudar no funciona si no es por haber sentido antes ese amor por África, antes de pensar que es porque necesitan ayuda.

- En la formación siempre hemos insistido en la diferencia entre una ONG y la SMA. Nosotros no vamos allí por compasión o por un proyecto social. Vamos para vivir como ellos, con ellos y ser uno más. Nuestra forma de actuar no es preguntar lo que se necesita y toma, aquí lo tienes.

- Nos atraen sus valores y luego estás dispuesto a vivir con ellos por amor a lo que son, conscientes de lo mucho que podemos aprender.

## Alegría compartida

Pilar, Piluki para los amigos, se nos casó el 15 de Junio pasado con Javier. Piluki es un de nuestras misioneras seglares entrañables. Ha trabajado con nosotros en Niger y Benin y sobre todo en la animación misionera. A punto de embarcarse para Tierra Santa nos escribe:

Hola Rafa, desde el aeropuerto te escribo estas líneas, un poco precipitadas en relación a la boda.

Ahora estáis en la asamblea, mucho ánimo....ya veo que tienes el Niger cada vez más cerca.

Un beso gordo....

La boda, un momento de alegría, un momento para compartir.

El pasado 15 de junio nos casamos, 18 años después de haber conocido la SMA, de haber compartido en la animación misionera, con el grupo de seglares...y haber tenido la suerte y la gracia de haber pasado dos años de mi vida en misión que me hacen ver esta realidad de otro modo.



Pilar y Javier, inseparables.

Que decir, gracias por estos años, gracias por acompañarme en los momentos difíciles ( como la perdida de mi padre) y en las alegrías, hoy una de ellas.

Entrar en la Iglesia y ver a familia y amigos fue emocionante. Cada uno estaba allí por un motivo y ha sido una dicha que hayan aceptado nuestra invitación.

Por muchos años más....ahora siendo uno más (con Javi vamos sumando).

# LA MISIÓN, OBRA DEL ESPÍRITU



La misión de la Iglesia, según los Hechos de los Apóstoles, como la de Jesús en el Evangelio, es obra del Espíritu. Es Él quien envía, dirige y hace posible la misión (Hch 2,1-41; Jn 20,21-22).

Es el Espíritu quien le marca a Felipe el camino de la misión y el modo de actuar (Hch 8,29-40).

Es en la comunidad de Antioquía, reunida en oración que el Espíritu

marca el camino de la misión universal: *“Mientras estaban celebrando el culto del Señor y ayunando, dijo el Espíritu Santo: «Separadme ya a Bernabé y a Saulo para la obra a la que los he llamado». Entonces, después de haber ayunado y orado, les impusieron las manos y les enviaron. Ellos, pues, enviados por el Espíritu Santo, bajaron a Seleucia y de allí navegaron hasta Chipre. Llegados a Salamina anunciaban la Palabra de Dios en las sinagogas de los judíos.”* (Hch 13,2-5).

Llegan hasta Antioquía de Pisidia y, ante el rechazo de muchos judíos, el Señor le hace comprender que es la hora de la misión entre los paganos (Hch 13,44-52). La misión es un éxito. Vuelven a Antioquía y allí surgen los problemas que provocan la Asamblea de Jerusalén (Hch 15), en la que llegan a un acuerdo, guiados por el Espíritu (Hch 15,28). Tras la Asamblea son enviados para comunicar las decisiones acordadas a las comunidades (Hch 15,24-27). Parten de nuevo para cumplir

el mandato de la Iglesia, recorriendo la región de Siria y Cilicia para consolidar las comunidades (Hch 15,41). Cuando deciden abrir nuevos caminos de misión, de nuevo es el Espíritu quien dirige y decide: *“Atravesaron Frigia y la región de Galacia, pues el Espíritu Santo les había impedido predicar la Palabra en Asia. Estando ya cerca de Misia, intentaron dirigirse a Bitinia, pero no se lo consintió el Espíritu de Jesús. Atravesaron, pues, Misia y bajaron a Tróade”* (Hch 16,6-8). Y la vida misionera de Pablo será un continuo dejarse guiar por el Espíritu (Hch 20,23; 21,4.11).

Finalizadas las asambleas en la SMA, es el momento de compartir lo que el Espíritu nos ha hecho comprender, para afrontar los retos de los nuevos caminos de la misión en los próximos años, convencidos que la misión sigue siendo obra del Espíritu.

¡Feliz fiesta de Pentecostés!

**Enrique Ruiz, SMA.**

## Descanse en paz

***Mons. Paul Vieira, obispo de la diócesis de Djougou donde trabaja Marcos ha muerto en Roma después de una larga enfermedad que no le impidió seguir con una actividad desbordante y una atención constante hacia los más pobres.***

***Marcos, apenado escribe estas líneas en honor de un hombre que ha sido para él una referencia constante en su labor misionera***

Querido monseñor,

La noticia de su muerte ha caído sobre nosotros como un rayo. Ya le dije que probablemente no nos volveríamos a ver y vengo a darle las gracias.

Gracias por los veintidós años de misión compartidos con alegría, ilusión, proyectos y un trabajo infatigable. Puede estar seguro que han sido los mejores de mi vida.

Gracias por su pasión misionera sur-

gida al abrigo de nuestros hermanos SMA que dieron luz a las primeras parroquias y a los que supo reconocer y agradecer.

Gracias de toda la familia SMA.

Gracias por su amor paternal hacia mi y hacia tantas personas.

Somos muchos los que nos sentimos huérfanos hoy.

Gracias por todo lo realizado en nuestra diócesis: parroquias, escuelas, internados,

atención a los enfermos. ¡Es increíble! Dios nos bendice con su persona.

Y finalmente gracias por su testimonio de valor, paciencia, capacidad de sufrimiento y su manera de llevar la enfermedad.

Con las gracias le pido que continúe guiándonos y sosteniéndonos.

Necesitaremos hoy más que nunca su oración y su fuerza.

Descanse en paz y que Dios le bendiga.



**En la casa de mi Padre hay un lugar para todos (Jn 14,2)**

**Rezamos por nuestros difuntos.**

**Joseph du Penhoat, el 23 de mayo de 2019, en Pont-Aven (Francia).**



**Los primeros miércoles de mes, en nuestra casa de Asura, celebramos la Eucaristía por nuestros amigos y colaboradores difuntos.**

# La Hiena y el Macho Cabrío



El macho cabrío y la hiena.

Érase una vez un Macho Cabrío que se fue en busca de pastos con un amigo suyo que conocía el monte. Después de mucho caminar y cuando ya se encontraban en un lugar desconocido el Macho Cabrío perdió el contacto con su acompañante y se dio cuenta de que no sabía dónde se encontraba. Estaba en medio de una tierra áspera y deshabitada. Allí solo debían vivir animales salvajes y peligrosos.

Anduvo desconcertado durante todo el día buscando en vano una salida y a la caída de la tarde ya no sabía qué hacer, no tenía ni idea por dónde podría regresar a su casa. Sus pasos le condujeron a una laguna. Bebió agua y después se dijo:

— Estoy en una tierra peligrosa. Tengo que ir con mucho cuidado porque al menor descuido puedo ser la víctima de cualquier desaprensivo.

Después de mirar detenidamente a su alrededor, descubrió un lugar donde había un barro muy fino; se acercó allí y se revolvió en él hasta cubrir todo su cuerpo con él para que las bestias del campo no pudiesen reconocerlo.

Con esas trazas volvió a ponerse en camino. Al cabo de un rato de andadura piam piam piam... se encontró con que la Hiena venía precisamente enfrente por el mismo camino y ya no le daba tiempo de escapar o esconderse, su enemigo antes-

tral se había percatado de su presencia. Cuando llegaron a la misma altura la Hiena se detuvo y se le quedó mirando detenidamente de arriba abajo diciendo:

— Los cuernos se parecen a los del Macho Cabrío y las orejas también, pero el resto del cuerpo no. ¿Quién puede ser?

El Macho Cabrío también se detuvo y observaba a la Hiena muerto de miedo. Luego respiró fuerte y llenó su cuerpo de aire para impresionar y atemorizar a la Hiena al mismo tiempo que se iba acercando a ella con paso decidido. La Hiena le miraba asombrada hasta que lo reconoció:

— ¡Eeeeeeh! ¡Pero si es el Macho Cabrío!

El Macho Cabrío se quedó pasmado y hundido, la Hiena le había reconocido; entonces le dijo abandonando toda resistencia:

— Es verdad. Soy yo. Haz lo que tengas que hacer.

La Hiena no dijo nada, pero iba pensando en su interior:

— Hoy no tengo hambre y hasta el estómago me duele de todo lo que he comido... Entonces dijo a su compañero de camino.

— No te quiero complicar la vida. Voy a hacerte tres preguntas, si me respondes acertadamente te dejaré marchar.

— No merece la pena que me hagas las preguntas que pienso que me vas a hacer porque conozco ya las respuestas:

La primera es que te encuentras ya saciado porque de lo contrario ya no estaría yo aquí para contarlo.

La segunda es que si hubiese sabido que tú ibas a tomar este camino, seguro que no nos hubiésemos encontrado porque yo hubiese ido por otra parte.

La tercera es que si me dejas libre para ir a casa y que les cuento a mis amigos que me he encontrado con la Hiena y que hemos estado hablando como viejos conocidos, seguro que no me van a creer, van a decir que es mentira.

— ¡Walay! Tienes toda la razón. Eso es precisamente lo que te iba a preguntar, pero hoy no tienes por qué tener miedo, yo mismo te voy a acompañar, te voy a mostrar el camino porque veo que andas perdido y no voy a hacerte ningún daño.

El que tenga la costumbre de decir siempre la verdad, que no la abandone nunca. Aunque la gente no te crea o te cause problemas, di siempre la verdad, esfuérzate en ello y Dios te lo reconocerá y te sacará indemne de todo peligro en el que te puedas encontrar.

**Cuento songay recogido por Rafael Marco, SMA.**



**Contacto: 91 300 00 41 / Mail: [sma@misionesafricanas.org](mailto:sma@misionesafricanas.org)  
Visite la web de la SMA: [www.misionesafricanas.org](http://www.misionesafricanas.org)**